

Projet d'un « espace d'information historique de la Résistance et de la Déportation »

Document d'étude : origine et développement du projet

- 1995, janvier : première « suggestion » de G. Marceteau par une lettre du 15 janvier 1995, adressée au maire de la Roche sur Yon, Monsieur Auxiette, sur la présentation au public d'une exposition permanente (genre musée) de la 2^e guerre mondiale, avec « particularités » soulignées sur l'occupation, la Résistance et la répression nazie.

Etude restée au niveau de l'intention, ... sans suite. La lettre de Monsieur Auxiette du 3 mars 1995 est une réponse polie, mais pas de concrétisation.

- **12 septembre 2009** : assemblée générale réunissant pour la 1^{ère} fois 5 associations d'anciens Résistants et Déportés : UD-CVR, comité de Vendée du CNRD (Concours National de la Résistance et de la Déportation), UNADIF, FNDIRP, DT 85 – AFMD.

Etude de la proposition de G. Marceteau sur la création et la mise en place d'un « espace permanent d'information » ayant pour objet :

D'informer le public sur l'Histoire de la période 40/45 et de rappeler les valeurs de la Résistance pour contribuer à l'évolution citoyenne des jeunes.

Cette proposition est développée (grandes lignes) dans la lettre de G. Marceteau du 22 août 2009 adressée à Madame Trémège, présidente de la D5T 85- AFMD.

- **4 novembre 2009** : décision : création d'une commission de réflexion pour étudier la faisabilité de ce projet. Projet de démarches et étude de ce « qui existe » (compte-rendu du 4 novembre 2009).

- **20 janvier 2010** : Le groupe se réunit pour la 1^{ère} fois et se compose de volontaires :

Mesdames Cécile Auger, Pierrette Degat-Gourdon, Catherine Garnier-Le Corre, Françoise Guoin-Grousset, Colette Trajan, Martine Trémège ; Messieurs Jacques Buton, Jacky Buton, Jean Gény, Jean Claude Le Bailly, Gaston Lorioux, Gaston Marceteau, Alain Pallatier.

Présentation des membres du groupe, missions :

- faire l'inventaire de « l'existant » et de ce qui serait susceptible d'être intégré dans le futur musée, notamment l'important « stock » de Madame Guoin,

- s'inspirer de ce qui a été réalisé à Thouars,

- examiner le financement et le choix d'un lieu.

- **10 mars 2010** : 2^e réunion du groupe. Alain Pallatier assure le secrétariat. Compte-rendu sur l'inventaire de documents existants, à poursuivre.

G. Marceteau propose 2 démarches exposées dans sa note du 31 mars 2010 (voir annexe)

1)-se rapprocher des dirigeants de l'école du Patrimoine à Mouilleron en Pareds (cette action passe obligatoirement par un contact avec le Conseil général)

2)-examiner les conditions d'ouverture d'un contact avec la municipalité de la Roche sur Yon, de préférence direct avec le maire.

Ces deux démarches sont organisées par l'AFMD (Mme Trémège) assistée par l'UD-CVR (colonel Prouteau).

Au cours de cette 2^e réunion, Jean Laidet, résistant déporté, a été spécialement invité. Il nous confirme l'organisation à Mouilleron en Pareds d'une cérémonie qui aura lieu le samedi 24 avril 2010 veille de la journée officielle du souvenir de la Déportation. Au cours de la cérémonie, seront présentés d'une part, le « wagon de la Déportation », très importante maquette réalisée par le collège des Coliberts de Saint Michel en l'herm en 2007, dans le cadre du CNRD et d'autre part, 12 tableaux-peintures réalisés par Jean Laidet et qui évoquent les camps de concentration.

Cette cérémonie du 24 avril a été précédée d'une étude préparatoire à laquelle, grâce à Jean Laidet, Gaston Marceteau a pu assister, le 23 mars à Mouilleron en Pareds. Il est donc en mesure d'apporter des informations sur « l'école départementale du Patrimoine » qui dispose d'une organisation et de ressources pédagogiques exceptionnelles régulièrement complétées et mises à jour.

2

Une légitime question se pose alors : devons-nous inclure notre projet dans ce qui semble déjà (en partie) exister ?

- **28 avril 2010** : 3^e réunion du groupe (50% des membres sont absents) : Alain Pallatier conduit la réunion et donne quelques informations :

- Hospitalisation de Gaston Lorioux et état préoccupant
- Grande fatigue de Jean Gény
- Compte-rendu de Gaston Marceteau en date du 31 mars 2010, détaillant son entrevue avec les dirigeants de l'école départementale du Patrimoine. Suite à l'initiative de Mme Trémège, ce compte-rendu a été adressé à tous les membres du groupe de réflexion. G. Marceteau pense avoir attiré l'attention des dirigeants sur notre projet « d'espace permanent d'information ». Il a le sentiment qu'ils adhèrent à notre manière de penser et d'agir. Reste, bien sûr, le plus important, construire et donner forme à notre objectif, lui attribuer un statut comparable aux musées déjà existants dans beaucoup de départements (Thouars par exemple).

Il rappelle de nouveaux, les 2 démarches proposées le 10 mars 2010 : auprès du Conseil général en 1^{er} et auprès de la mairie de la Roche en 2^e. Cette deuxième discussion s'engage sur les réussites et échecs des relations avec la Roche sur Yon et les difficultés de relations entre le Conseil général et la Ville de la Roche sur Yon (terrain politique). Devant ces difficultés, le groupe ne définira aucune stratégie donnée pour y remédier. Toutefois, il est décidé d'inviter officiellement, par courrier, le Département, à une rencontre comportant une visite du musée de Françoise Gouin dont l'existence est connue et appréciée et qui constitue la base de départ d'un ensemble plus diversifié. Mme Trémège et Alain Pallatier sont chargés de rédiger le courrier.

- **11 septembre 2010** : assemblée générale réunissant pour la 2^e fois les associations précitées.

Alain Pallatier précise la date de la prochaine réunion du groupe qui aura lieu le samedi 6 novembre à 10h et qui aura pour objet de préparer le rendez-vous obtenu avec le Conseil général le 3 décembre.

A cette date du 6 novembre, est prévue, l'après-midi une visite de l'espace dédié à la guerre 1939 – 1945 à l'Historial des Lucs sur Boulogne. L'organisation de la visite est assurée par Alain Pallatier.

- **6 novembre 2010** : Réunion du groupe musée pour la préparation de l'entrevue avec le Conseil général représenté par Messieurs Dominique Souchet, Vice-président du Conseil général, Seiller, directeur de l'action culturelle et Vital, directeur de la Conservation des musées.

Notre groupe comprendra : Martine Trémège, Gaston Marceteau, Françoise Gouin-Grousset, Alain Pallatier (éventuellement Jean Gény). Rendez-vous prévu le 3 décembre à 17h au Conseil général.

Madame Trémège a préparé le déroulement de cette rencontre à l'usage des représentants délégués :

- Présentation succincte de chacun des délégués
- Enoncé des objectifs : grandes lignes du projet (Pallatier, Marceteau)
- Lieu d'exposition permanent, mais également lieu en lien avec des sujets d'actualité, principalement avec le thème du CNRD

- Buts : transmettre les valeurs de la Résistance
- Publics visés : enseignants, élèves, étudiants, chercheurs
- Contacts engagés avec associations et organismes : ONACVG, UDAC, UNC, etc... et particulièrement Archives départementales.

Qu'attendons-nous du Conseil général ? Ses intentions sur le sujet, un soutien indispensable.

- **3 décembre 2010 (et 5 décembre)** : réunion au Conseil général de la Roche sur Yon

- Ecoute attentive et intérêt des membres du Conseil général, mais pas de moyens financiers, préférence pour conforter ce qui existe : Mouilleron en Pareds, domaine St Sauveur.

- Favorable aux recueils d'interviews, de témoignages avec aide technique (mais sans précision)
- Projet d'une exposition en 2013-2014 à l'Historial à laquelle nous pourrions participer.

A noter : contexte politique en plein bouleversement au sein du Conseil général ; redistribution des responsabilités avec l'élection d'un nouveau président du CG. Election de Bruno Retailleau (7 janvier 2011), il faut donc attendre les orientations des nouveaux responsables.

Mise en œuvre des interviews : G. Marceteau fait savoir qu'il a déjà 3 schémas de thèmes :

1)- réactions du peuple français du 10 juillet 1940 (défaite de 1940) à la victoire de 1945 : 2 positions différentes :

a)-accommodement, collaboration et attentisme et glissement très lent vers le refus,

b)-le « refus », la naissance de la Résistance : d'une révolte sourde vers des actions exécutées par les mouvements et les réseaux. Organisation progressive vers l'unification des réseaux, puis du CNR (Conseil National de la Résistance, Jean Moulin) et accélération de la Résistance et de l'engagement jusqu'à la victoire.

2)- Naissance de la résistance et développement schématique (mouvements, réseaux, liaisons avec Londres)

3)- La préparation d'un parachutage : choix du lieu, validation du terrain, préparation de l'équipe de réception, lieu de stockage...

Alain Pallatier est chargé de suivre ce dossier dans la perspective de transmission au CG.

Par ailleurs, Alain Pallatier informe le groupe que le maire de Dompierre (Philippe Gaboriau) est favorable à un musée implanté sur sa commune si toutefois un montage financier le permettait, ce qui paraît évident, mais difficile à mettre en œuvre.

- **8 janvier 2011** : suite des points examinés le 5 décembre : cette réunion a lieu au musée de Mme Gouin.

Participation nouvelle de Rose Pasquereau, professeure d'histoire retraitée, co-fondatrice (avec son mari) de l'association Dompierroise de sauvegarde du patrimoine, présidente très active de la création en 1983 à juin 2008.

Suite au décès du colonel Gaston Lorigou, président de l'association de l'amicale des anciens du maquis R1, un nouveau bureau a été élu. Rose Pasquereau en est devenue la secrétaire sous la présidence de Françoise Gouin.

Il faut garder le contact avec le CG et mettre en œuvre des interviews... poursuivre nos travaux sur la durée. G. Marceteau suggère de rencontrer le nouveau président du CG, Bruno Retailleau et de s'appuyer sur Monsieur Vital, conservateur des musées vendéens.

- **Le 6 mai 2011** : G. Marceteau présente l'exposition « De la Résistance à la Déportation » à la médiathèque de Belleville sur Vie : 22 panneaux avec commentaire sur DVD.

- **10 septembre 2011** : assemblée générale jointe des diverses associations / rien de nouveau à signaler depuis janvier.

- **27 octobre 2011** : G. Marceteau doit interrompre sa participation active suite à une intervention chirurgicale.

- **15 septembre 2012** : Assemblée générale conjointe : AFMD, CVR, CNRD, ADIF, FNDIRP (voir PV)

Martien Trémège regrette qu'un certain nombre d'actions envisagées ne se soient pas concrétisées : rencontre avec la ville de la Roche sur Yon, formation pour les enseignants sur l'histoire de la Déportation, voyage à Buchenwald...

Le bureau de l'AFMD est réorganisé : Présidente, Martine Trémège ; Vice-présidente : Pierrette Degat-Gourdon ; Trésorière : Claudine Durey ; secrétaire : Catherine Garnier- Le Corre (chargée du site internet et des relations avec la presse) ; secrétaire adjoint : Gilles Trémège ; responsable des expositions : Jacky Buton ; coordonnateur du groupe musée : Alain Pallatier.

En conclusion,, il est constaté que les « témoins » sont de moins en moins nombreux, les interventions dans les établissements scolaires deviennent de plus en plus rares, toutefois les enseignants sont demandeurs. D'où l'impérieuse nécessité de créer une structure pour poursuivre le « devoir de connaissance » (voir en annexe, la déclaration de G. Marceteau qui n'a pas été incluse dans le PV). Prochainement, les enseignants sont invités à participer à la présentation du thème du CNRD : « Communiquer pour résister ».

- **23 janvier 2013** : réunion spéciale pour relancer l'étude sur le « lieu mémorial sur la Résistance et la Déportation en Vendée ».

Très important : définition du projet et répartition des tâches.

Plusieurs autorités locales vont être contactées : Jean Claude Védrières accepte cette tâche.

- **20 mars 2013** : réunion du groupe-musée

Présence de Mme Elisabeth Pigeyre, de la Tranche sur mer qui s'insurge contre les propos de Monsieur Hordenneau, elle a protesté auprès de Monsieur Gauducheau, 1^{er} vice-président du CG (sans suite) et de M et Mme Charrieau, de Marsais-Sainte Radegonde, qui animent un comité mémoire local rejoignent le groupe.

La présence de ces diverses personnes est fortuite et exceptionnelle, elles affirment l'importance de nos actions et soutiennent l'émergence de notre projet.

Les comptes rendus des diverses entrevues sont évoqués :

- Jean Claude Le Bailly et Alain Pallatier ont rencontré Philippe Gaboriau, maire de Dompierre sur Yon. Ce dernier est intéressé par notre projet. La 1^{ère} idée qui portait sur un terrain en bordure de la 2x2 voies la Roche-Nantes n'est plus d'actualité. Le maire dit que sa commune serait honorée d'abriter un tel équipement, en lien avec le maquis R1, toutefois, la réalisation pose des problèmes très difficiles à surmonter !

En ce qui concerne la mairie de la Roche sur Yon, les contacts sont difficiles. Toutefois, Mme Cereijo, adjointe à la Mairie rencontrée, considère qu'un tel projet ne pourrait être que départemental et non municipal.

- Monsieur Fabrice Chainard, directeur adjoint à l'action culturelle du CG rencontré par Jean Claude Védrières, considère que dans la période actuelle, aucune aide financière n'est possible.

- Monsieur Chamard, du centre vendéen de recherches historiques, dans un entretien avec Jean Claude Védrières, propose un « musée virtuel » (?) avec mise en ligne des ressources (objets, documents, entretiens, témoignages).

Prochaines démarches et rencontres :

Jean Claude Védrières doit rencontrer en avril, Sylviane Bulteau, élue au CG et députée de la Roche-Sud. Il doit également revoir Christophe Dubois qui, à Paris, poursuit sa formation de conservateur et pourrait être utile au projet.

Aucune réponse n'a été reçue des services de Jacques Auxiette, président du Conseil régional des Pays de la Loire ; Le courrier a été adressé en janvier.

Pas de nouvelle de l'A.N.A.C.R., mais un article doit paraître dans leur revue avec appel aux éventuels dons ou souscriptions.

Pour analyser ces nombreuses difficultés et étudier les moyens de les surmonter, il apparaît nécessaire de créer une association. Jean Claude Védrières s'est assuré des conseils de Monsieur Jacques Porcheret, directeur de la maison départementale des associations de Vendée qui doit nous expliquer les différentes étapes de la création d'une association et les différents aspects juridiques, administratifs, social, comptable et fiscal. Il est convenu de se revoir le samedi 13 avril.

- **13 avril 2013** : réunion pour le Mémorial

Nous constatons que Monsieur Porcheret, directeur de la maison départementale des associations, qui devait nous aider à la constitution de notre association et nous rencontrer dans cette perspective, ne s'est pas présenté. Jean Claude Védrières qui l'avait sollicité s'en expliquera avec lui.

Jacky Buton a rencontré Monsieur Perrin, maire d'Aizenay. M. Perrin a déjà entendu parler de notre projet, au conseil général. Il souligne que le contexte économique est très défavorable actuellement pour lancer un tel projet. Il a conscience de l'importance de l'existence d'un tel mémorial en liaison avec le lieu de la forêt d'Aizenay où s'écrasa un bombardier rentrant de mission à la Rochelle et le lieu de parachutage de la Brionnière, mais craint les coûts de fonctionnement très élevés qu'un tel musée engendrerait.

Le 8 avril 2013 : Jean Claude Védrières et Gaston Marceteau ont rencontré Sylviane Bulteau, ils ont ressenti, chez elle, un intérêt certain et une réelle connaissance du sujet. Elle approuve la constitution d'une association et assurera un contact favorable auprès de la Région. Elle souhaite que lui soit présenté un plan précis et chiffré.

La constitution d'un bureau de l'association et des responsables est ébauché :

Gaston Marceteau et Françoise Gouin-Grousset en seraient les présidents d'honneur, Jean Claude Le Bailly serait président, Martine Trémège, vice-présidente, Jean Claude Védrières et Catherine Garnier-Le Corre s'occuperaient du secrétariat,

Jacky Buton et Claudine Durey de la trésorerie.

Le consentement de ces différentes personnes doit être évidemment sollicité. La prochaine réunion aura lieu le 22 avril pour finaliser le projet de statut.

- **22 avril 2013** : étude du statut de l'association, pour finaliser le projet (actuellement disponible chez Gaston Marceteau) : rien de précis n'est sorti de cette réunion !!

- **22 mai 2013** : assemblée générale de la nouvelle association (pas de PV à la disposition du rédacteur de ce bilan)

- **14 septembre 2013** : assemblée générale des associations de mémoire

Monsieur Lebœuf, président départemental de l'Union nationale des Combattants fait part de sa rencontre avec Valentin Josse, nouveau maire de Mouilleron en Pareds et de Monsieur Eric Rambaud, président de la Communautés de communes du Pays de la Chataigneraie. Monsieur Lebœuf précise que des locaux qui étaient occupés par l'école des Etablières, vont se libérer au domaine St Sauveur, antenne de l'école du Patrimoine, appartenant au Conseil général. Il existerait donc une possibilité de voir s'implanter au lieu et place, le mémorial de la Résistance et de la Déportation qui trouverait ainsi toute sa légitimité dans ce lieu célèbre (naissance du Maréchal De Lattre de Tassigny et de Clemenceau). La déportation y trouve déjà une place avec la réplique d'un wagon SNCF, réplique de ceux ayant transporté les résistants en camps de concentration et réalisé par le collège de St Michel en l'herm ainsi que des peintures réalisées par le Résistant déporté Jean Laidet.

Cette possibilité sera étudiée par les membres de l'association du Mémorial de la Résistance et de la Déportation (AMRDV) qui a vu le jour (publication au journal officiel) fin juin et dont le bureau est présidé par Jean Claude Le Bailly lequel va se mettre en relation avec les élus de Mouilleron. JC Le Bailly évoque l'historique de la création de cette association, ses buts et objectifs. Des articles de presse ont assorti sa création. Il y a un travail considérable à faire pour la faire connaître et assurer son fonctionnement.

- **17 septembre 2014** : assemblée générale des associations

Situation du projet de mémorial : Martine Trémège déclare que le Mémorial qui semblait bien parti se solde pour le moment par un échec ! Les causes ?... Les obstacles sont divers ... opposition de fortes personnalités, moyens financiers difficiles à trouver, divergences politiques... La proximité des élections (municipales) a compliqué l'harmonie des contacts... Peu nombreux sont ceux qui acceptent d'assumer des responsabilités et se découragent devant les oppositions.

Monsieur Marceteau estime, pour sa part, qu'il est trop tôt pour parler d'échecs. Il rappelle sa déclaration du 15 septembre 2012 (voir annexe) et précise à nouveau :

« Il faut concentrer notre action, faire preuve d'audace pour trouver ensemble des solutions. Quand je dis ensemble, cela signifie, pour moi, que si la différence de personnalité entre partenaires est inévitable, elle ne doit jamais donner naissance à des oppositions, mais elle doit être au contraire, la somme d'une influence salutaire. Cela me paraît important.

Désormais Mémorial et AFMD ont mission de faire connaître l'histoire de la Résistance dans le souvenir des camarades tombés. Le succès de cette mission repose sur cette cohésion, qui peut être assurée par 3 ou 4 membres de la ou les associations qui partagent très fortement l'obligation qui nous incombe de perpétuer et de transmettre les faits historiques et les valeurs de la Résistance. »

La perspective d'une implantation du mémorial à Mouilleron en Pareds doit être examinée. En conséquence, il est décidé d'en étudier la « faisabilité », dans un 1^{er} temps, au cours d'une réunion en présence du conseiller général et maire de Mouilleron. La date est fixée au mercredi 19 novembre à 15h à la mairie de Mouilleron en Pareds.

L'invitation sera envoyée aux participants habituels des diverses associations et sera signée conjointement par Martine Trémège, vice-présidente de l'AMRDV et Gaston Marceteau, président d'honneur de l'AMRDV.

Attention : aucune décision ne doit être prise en ce qui concerne une implantation à St Sauveur avant d'avoir contacté le maire de la Roche sur Yon (Luc Bouard) qui a été informé de notre projet par Jean Claude Védrines et qui « semble » favorable à en étudier la mise en œuvre.

Les deux éventualités seront donc confrontées en vue d'un choix.

Gaston Marceteau, 5 novembre 2014